

El Sol de Zacatecas

Víctor Armas Zagoya

"México protagonista de Latinoamérica en Europa"

La pista está casi a punto. Las multinacionales compiten por situarse en la rampa de salida y los grandes inversores mundiales solo esperan a que se despejen las últimas brumas para inyectar capital. Sobre México convergen todas las miradas. En el centro de este interés global, como es habitual en la historia de este país, figura el petróleo. El objetivo es abrir las puertas de la competencia y alcanzar un crecimiento del 5% del PIB.

Hoy, México se ha convertido en una de las economías más abiertas del mundo. Mantiene acuerdos de libre comercio con más de 40 países o regiones, incluyendo la Unión Europea y el NAFTA con Estados Unidos y Canadá, que, en 1994, supuso un verdadero revulsivo y abrió México a los inversores internacionales.

El porcentaje del comercio en relación con el PIB es hoy del 65%, comparado con el 25% de Brasil o el 32% de Estados Unidos, y el país se ha convertido en uno de los destinos más deseados de la inversión y las grandes empresas extranjeras, batiendo en el primer año de mandato presidencial récords históricos.

México es el primer destino de las exportaciones españolas en Latinoamérica, por encima de Brasil. Es también el primer proveedor latinoamericano. A su vez, España es el principal objetivo de las exportaciones mexicanas y el tercer suministrador. Hay 42.000 millones de dólares de inversión española en México, y México es el sexto inversor en nuestro país, con un acelerado aumento de las inversiones en número y volumen durante este año.

Nunca desde el restablecimiento de las relaciones bilaterales había sido tan estrecha como ahora la profunda vinculación -la identidad común- en el terreno económico, político y cultural como en estos momentos. El éxito de México es hoy más que nunca también el éxito de España.

Así lo han reconocido especialistas, catedráticos como José María Beneyto, maestro de derecho y portavoz del PP en la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados en España.

Para el especialista en México de Moody's, Mauro Leos, lo importante es elevar la mirada más allá del horizonte inmediato: "Hay escepticismo, más dentro del país que fuera, por las expectativas de crecimiento acelerado que se generaron en un principio. Eso es un problema que el Gobierno tiene que manejar. Pero lo importante es el medio y largo plazo, ahí va a haber un crecimiento continuado del orden del 3% al 4%, muy superior al histórico. Será en la segunda parte del sexenio. La reforma es fundamental".

El Presidente Enrique Peña Nieto defendió así su política económica en España señalando que "México es un país que está en transformación. Se ha decidido a cambiar todo aquello que no le permitía crecer". El mandatario participó en la "Jornada México, reformar para crecer", organizada por EL PAÍS en Madrid y patrocinada por Acciona, BBVA, Ferrovial, Iberdrola, Indra y Telefónica. Peña Nieto ha defendido sus reformas, ya que considera que van encaminadas a lograr una economía más competitiva, transparente y eficiente. "Muchas de las reformas se habían postergado durante décadas y ahora se ha decidido abordar temas que parecían intocables. Es propio de una democracia madura", ha señalado.

Peña Nieto ha repasado las reformas que su Gobierno ha impulsado durante los 18 meses que lleva en el poder. Se ha detenido especialmente en los cambios en materia de energía, que van a permitir la entrada de capital extranjero. El objetivo, ha dicho, "es beneficiar a todos los mexicanos", y convertir "Pemex de industria de Estado a industria productiva del Estado". El presidente ha recordado también ajustes en la reforma laboral, competencia y telecomunicaciones, orientados a limitar las prácticas monopolísticas, así como la nueva regulación financiera.

Peña Nieto ha insistido en su discurso en el profundo carácter democrático de México. Ha repasado las fortalezas de su economía, entre ellas, "unas finanzas públicas sanas, un tipo de cambio flexible y un sistema bancario sólido". Además, también ha destacado el carácter aperturista de su comercio, que les ha permitido tener 10 acuerdos de libre comercio que les da acceso a 45 países y a 1.140 millones de consumidores.

En cuanto a la inversión extranjera, esperan impulsarla gracias a una mayor competencia y seguridad jurídica. "Estamos comprometidos con el Estado de derecho", ha señalado el presidente mexicano. Ha recordado que la inversión en infraestructuras hasta 2018 será de 440.000 millones de euros, para distintos sectores como el transporte o la energía.

Durante esta visita, estuvo con el Papa Francisco y su plática tuvo como objetivo de fomentar los vínculos de amistad, colaboración y diplomacia con la Santa Sede, a partir de la identificación de temas de interés común. Visitó España y también Portugal, acompañado por seis titulares del gabinete: Luis Videgaray, José Antonio Meade, Jesús Murillo Karam, Ildelfonso Guajardo, Claudia Ruiz Massieu, Juan José Guerra Abud y su secretario particular, Aurelio Nuño.